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有人踩坑有人收获情绪价值
火遍全网的“青年养老院”到底是个什么存在？

“青年养老院”的概念最早是一
个叫卢柏克的年轻人提出来的。

卢柏克是退伍军人， 复员以后
去了很多地方，做过很多工作。尝试
过以环球旅行的方式寻找生命的意

义，但没找到。
2022年年底，卢柏克花 8 万元/

年的租金在云南西双版纳的曼丢古

寨盘下一栋昔日的学校宿舍。 上下
两层楼，共约 700 平米。加上改造费
用，耗资 45 万元，最终辟出 12 间客
房。

他将此地命名为“问巢·青年养
老院”， 当然不是真正的养老院，因
为里面既不住老人， 也没有医疗等
针对老年人的服务项目， 所以不得
不打个引号。

正式对外开放之际， 卢柏克为
“青年养老院” 的住客设了两条限
制：45 岁以上的不收， 从来没有上
过班的不收。由此限制可以看出，相
比青年旅社或者普通民宿， 这里多
了一些社交和精神上的属性。后来，
当“青年养老院”的模式短时间内在
全国各个省市被广泛复制的时候，
这两条限制也被同时复制了下来。
“青年”和”养老“这么对立的两个词
并列出现， 短时间内就在网络上成
为热门话题。 网上对于 “青年养老
院”的看法褒贬不一，质疑的声音集
中于两点： 纯粹吸引流量的噱头以
及宣扬的价值观太过消极。 明明应
该是奋斗的年纪， 却早早想着躺平
养老。

但对于很多体验过的人而言，
他们更愿意将“青年养老院”这种存
在视作一个肉体和精神上的充电

站。年轻人来到这里，嘴上说着要摆
烂， 其实往往是为了排空自身积蓄
的负能量，更好地再出发。

而“青年养老院”的走红，也引
得众人纷纷效仿。 不到一年的时间
里， 各地已经开出大大小小一两百
家类似的小院， 随之也滋生出诸多
乱象。

近日， 新闻晨报·周到记者和
“青年养老院” 模式的创始人卢柏
克， 以及一些有过入住体验的年轻
人聊了聊，“青年养老院” 在他们心
中是一种怎样的存在。

你要把“养老院”拆开来理解
不然就会引发社会负面舆论

“我们目前正处于停业状态”，卢柏克在电话里
说，“因为来的人越来越多，我们发现大家对这里的
诉求也越来越多，可能有几十种。所以在这十几天
里，打算进行一个模式和产品内容的调整。”
卢柏克今年34岁，他很早就关注到年轻人的精

神困境。7年前，他创办了一个叫“虐行志”的旅游
项目，初衷就是让迷茫的青年人通过行走看到希望。
在萌生开办“青年养老院”的想法前，卢柏克先

后投资过青年旅社、青年客栈和青年酒店等仅针对
年轻人的住宿场所项目。“所以这不是一个突然冒
出来的想法，我们这十几年来一直跟青年打交道，了
解他们真正的诉求。这两年能感受到年轻人的压力
尤其大，经常接到电话说，想找个地方休息一下，调
整充电。”
卢柏克感觉青年酒店或者旅社都不完全符合，

因为大家往往有特别明确的精神诉求。
一类诉求是要找个疗愈身心的地方，让自己满

血复活；还有一个诉求比疗愈的程度更高，就是受
了身心创伤以后渴望得到救赎，寻找生命中新的希
望；第三类则是自由工作者纯粹想换个环境，更愉
快更有效率地投入工作。
他联想到之前看到年轻人入住养老院的新闻，

就提出了“青年养老院”的概念。“但你得把这几个
字拆开来看。”他强调，“放在一起就容易造成混淆，
引发社会负面舆论。”
“你看，首先是‘养’，青年人需要养自己的身

体，养自己的思想，养自己的情绪，养自己的心灵，
他们要养的东西非常多。然后是‘老’，你在这里把
生活的节奏慢下来，感受慢生活，也是为将来老了以
后作个准备，提前感受一下老年人生。”
相比普通的青年旅社，这里会提供更多集体活

动的选择，当然你完全有权利拒绝参与。但如果有
社交的意愿，那么每一天都可以过得很充实。比如
打八段锦、林间打坐、去瀑布边徒步、种地或去果园
摘果子，晚上还有音乐会……
卢柏克还是希望大家在这里进行一些社交活

动，因此在创立之时就划定了 45 岁这道年龄分界
线。在他看来，45岁以上的人不会在此地社交，他们
往往住几天就走，因为还惦记着回去养家糊口，这样
的人住旅社或者客栈和住这里没有本质上的区别。

同样的，这里也不接纳那些一天班都没有上过
就直接躺平的年轻人，因为他们的观念和卢柏克的
初衷存在巨大的差异。他鼓励那些有相似经历的人
彼此慰藉，携手走一段疗愈的旅程，然后更好地出
发。
卢柏克的“青年养老院”地处西双版纳，就像其

他热门旅游地一样，这里分旺季和淡季，而住宿的定
价也跟随旺季和淡季起伏。最便宜的大床房月租是
1680 元 / 间，带阳台的标准间和套房贵一些，为
2280 元 / 间。但如果旺季入住，价格根据市场行情
会有一定调整。
综合来看，每年有一半时间，这里是处于满员状

态。多数人住一周到半个月，也有住得久的，三个月、
半年的都有。
大家离开后经常还会在群里保持联系，卢柏克

观察到，绝大部分人回去以后继续过着原本的生活，
但是心态调整得更好。“他们懂得更好地去经营自
己的社交圈子，在人情世故方面也会处理得比之前
更好。”

在“青年养老院”躺平 10天后
他意识到趁年轻要加倍努力

按照卢柏克的人群划分，网友“张不凡”是属于
去“青年养老院”疗愈的那类人。
前一段时间辞职后，他给自己放了一段时间假，

去不同的地方短期旅居。他告诉我们，自己此前从
事管理工作，平时的压力并不算太大。辞职只是因
为单纯不想上班，更不喜欢这份工作。
10月底，结束了川西之旅后，“张不凡”从成都

飞往西双版纳，入住了“问巢·青年养老院”。他在
那里住了 10天。
“好或者坏，靠你的心态去决定。”回顾自己在“青

年养老院”里生活的这段时间时，“张不凡”说，“总之，
想去的地方体验过了，而不再仅仅是听说过。”
“我今年 28岁，想给未来的自己留点值得纪念

的记忆。不知道 10年以后的自己看到这 10天的记
录，会是什么样的感受。但我能回答的是，我现在觉
得这件事非常有意义，也很酷。”
他在这 10天里也认真反思了一下的人生，“虽

然不用上班做什么都很快乐，但真的不可以现在就
躺平。因为会有罪恶感，趁年轻还是要加倍努力一
些。”

离开“青年养老院”后，“张不凡”又接着启程
前往大理进行短期旅居。他说，等旅居结束，自己就
要回归现实生活了。以后的人生里，恐怕就不太会再
有这样的奢侈了。
但是他希望，10 年后 38 岁的自己还可以保持

现在对于生活的那份热爱。而这段时间的放飞也让
他明白了一件事：抱怨没什么用，面对困难，换一种
心态解决就好了。

普通民宿的升级版

强调文化属性有圈层限制

当上海网友小贺被好奇心驱使，来到位于苏州
东山的一家“青年养老院”时，他发现里面住的所有
人都是短租。“虽然租金便宜，一周最少只要 200元
（多人间），而且时间越长价格也越划算，但没有人
真的是冲着长期躺平去的。大家都和我一样，为了
喘口气，放松一下。”
小贺从事互联网行业，前阵子他所在的公司经

历了裁员和降薪的调整，对自己多少造成一些影响。
“所以就想找个周末找个地方躺平，“什么都不去
想。”
小贺在“青年养老院”里住了两天一夜，所有花

销加在一起是 200多元。“坐了快艇、放了烟花、看
了落日、在老年活动中心玩了跷跷板，还在中元节的
晚上夜爬看了星星。大家一起学唱一首歌，一起做饭
喝酒……原来两天一夜可以做好多事啊！”
回上海以后，小贺总结了“青年养老院”和普通民

宿的区别。在他看来，所谓的“青年养老院”其实更像
升级版的民宿。相比普通民宿，这里不仅对入住的人群
有年龄上的限制，而且会突出一些文化上的属性。
“民宿的客户多元不会设限，但‘青年养老院’

会有一个圈层的限制。最突出的是年龄层的限制，
仅对 90 后开放。隐性的圈层则涉及到你的兴趣爱
好和生活观念。我的整体感受非常舒服，因为我认
同和喜欢那里文化。”小贺说，“院长喜欢摇滚和民
谣，墙上和桌子上都是历年的音乐节海报。谁能想
象在落日黄昏的太湖边上，几个人放着烟花‘开火
车’（注： 音乐节现场歌迷的一种仪式） 的场面
啊！”
小贺自认是一个四平八稳的人，晚上喝着小酒

听大家讲述各自的人生经历，他暗暗羡慕，“都是我
向往却不敢做的。”

90后的创业态度
要赚钱，更要高高兴兴地赚

211硕士毕业的“青年养老院”院长大钊，从
上海来到东山定居。于东山寺边上，搞定 500 平
方米的独栋院落。辟出两个六人间，一个四人间，
两个单间大床房和一个标间双床房。
这里的年龄限制比卢柏克定得更严苛，大钊

提出，只接待35岁以下的年轻人。因为这个年龄
限制，他在网上遭到了一些人的炮轰。因为有
“年龄歧视”之嫌，从而戳中了当下一部分人脆
弱的神经，但他愿意为自己立下的规矩付出一些
代价。

他认为，如果年龄的区间更小，大家的价值
观也将更趋一致，这样才能聊到一起，玩到一起。
这样的经营理念无疑也很符合 90 后创业者

的态度：要赚钱，但更要高高兴兴地赚钱。
国庆期间，一对年轻夫妇住进了大钊的“青

年养老院”。待假期结束后，他们作出决定，搬来
东山和大钊做邻居。但绝大多数人就像小贺一样
把这里当成一个充电站，过上一个周末，充满了
电，可以更有勇气重新回归现实生活。
“‘青年养老院’并不是指真正的养老，”大

钊解释，“而是让江浙沪的朋友们把心态放好，让
生活节奏慢下来，给自己一些思考的时间。想想
自我，想想人生。

等这波流量过去了

可能生存都难

从卢柏克一年前开出第一家“青年养老院”
至今，据保守统计，全国各地已经冒出了一两百
家“青年养老院”。这原本是一条小型赛道，短
时间内众人纷纷下场，难免导致诸多乱象的产
生。
“它正儿八经不是一个赚钱的项目，房子本

身的租金和十几间房的运营成本其实很高。每个
月如果按照收入三四万元来算，你一年倾尽全力
去经营，也就挣个三四十万，还有两三个人去分，
那确实是赚不到什么钱。”

因此他觉得，这只能作为一项副业去投入。
但在如今的网络上，“青年养老院”被打造

成一个稳赚不赔的神话，有博主甚至用上了“血
赚”两个字。“不能说这样宣传的人一定是为了
骗钱，但多少是为了搞点噱头在网上吸引流
量。”
“其中肯定也有割韭菜的人，成天鼓吹这项

目有多赚钱，使得很多什么都不懂的人跟风投入
进来做这件事，但不是任何人都能干的。你有没
有经验和资源，这些都很重要。”

卢柏克以自己社交平台上某个粉丝的实际
遭遇为例，“他也是想入股某个‘青年养老院’，
交完定金以后反悔了再找那个负责人退，结果不
给退了。人家说是咨询费，虽然说一两千元数目
不大，但谁的钱也不是大风刮来的。”

有网友表示，自己也遇到过类似的骗局。
“给你提供经营权，采取提成模式，但是你得给
19999 元的入会费。”网友“红汤拿铁”说，“但
问他们准备在哪里选址，一直也说不出来。”
“其实也不是说收加盟费或者咨询费就一定

是个坑，不过这就需要你擦亮眼睛自己去评
判。”卢柏克说，“一是对方为什么要做这件事；
二是他们能为你提供什么样的条件。如果认可这
种加盟的形式，那就是你们双方之间的事了。”

但总的来说，他对“青年养老院”的大规模
复制感到担忧，“等到这波流量过去了，可能生存
都难，还想什么挣钱？”他建议那些一头热想着
入场的人先问问自己，“你们具备了哪些可以长

久开下去的条件？”

老年人才不想“躺平”
他们为年轻人作出表率

卢柏克的担忧并非没有根据，这个网络时代
里转瞬即逝的新鲜事物太多了。但在“青年养老
院”的流量过去之前，我们不妨认真看待一下这
个问题：它为什么会火起来？在它火的背后反映
了年轻人怎样的心态？

作为流量时代的产物，“青年养老院”这个
概念非常直接地击中了年轻人的情绪。虽然大多
数入住者并非真的打算长期躺平，但他们无疑都
感到自己有一种被疗愈的需要，这是促使他们走
进“青年养老院”的原因。

根据社会心理学研究者蔡伊扬的观察，自己
身边想“养老”的朋友大多做了一份自己不擅长
的工作，或在这个过程中找不到自我价值。“他们
的问题在于没有办法或不愿意主动接受外界反
馈，不能把现实世界跟自己有效地连接起来。”
前养老行业研究者刘一诺也赞同这个观点，

“一些年轻人缺乏明确的目标与方向，在与自身
理想生活无关的领域中徒劳挣扎，这些‘无效努
力’带来的疲惫感，容易让人陷入一种无意义的
循环，进而催生想‘躺平’的心态。”

但一个具有讽刺意义的现实是，年轻人觉得
老年人理所应当是“躺平”的，而真实的养老生
活已经完全超出了他们的想象。

越来越多退休老人正在积极摆脱“躺平”状
态，虽然这种状态对他们来说本该是名正言顺
的。他们走入老年大学，学习一门新的语言或者
乐器；他们成为“跨境游”和“邮轮旅行”大军中
的重要组成部分；也有人接受返聘，重返工作岗
位，效率依然不熟年轻人；或者参与社区基层的
志愿者队伍，无偿为社区居民服务……

老年人以他们的实际行动为年轻人作出了
表率，“躺平”并不会带来真正的幸福，幸福在于
对于自身价值的无限挖掘中。

文 / 晨报首席记者 沈坤
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不是真的想摆烂，而是找个地方充个电
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� �全城热动
链家点燃全民跑马热潮

有温度、有善意、有行动！在上海马拉松
预热期间，上海链家通过系列活动激起全民
跑步热潮，让大家感受奔跑的乐趣与魅力。
11月 2 日，在链家 23 周年庆之际，同时

为庆祝链家作为 2024 上海马拉松赛事的支
持商，上海链家倾情携手 Keep 平台，在上海
世博园塔吊广场举办的“链家 23周年司庆
跑”活动热力开跑！上海链家管理团队

江畔踏秋风，以 10KM 奔跑姿
态，全力以“沪”再行远大

前程，向未来再出
发！

10月 14日起，上海链家还通过善贝GO
平台发起“链家线上公益捐步活动”，以事业
部为单位组成最强战队，以团队之力奋力奔
跑！每一步都算数，每一步都是爱心，此次活
动中每个人的步数将会捐赠给上海链家“跑
者驿站”公益项目，“益”起助力更多跑者快
乐向上奔跑。据悉，由上海链家门店升级的
“跑者驿站”，可为广大跑者提供免费饮水、
如厕、休息、上网等便民服务，倾心支持跑者
们的跑步需求，也让“社区好邻居”的名片更
加闪闪发亮。
与此同时，上海链家还在 Keep 应用上

发起“贝壳马拉松备战季 |上海站”竞赛活
动，邀请每一位跑步爱好者参与为期 23天共
计 23KM 的激情挑战，更有机会赢得 2024
上马的免抽签名额。此外，为让更多市民跑者
享受奔跑的乐趣，共享健康生活方式，链家陆
续开展社区健康跑步活动，覆盖上海的多个
社区。11 月 9 日，上海链家与徐汇区康健街
道办事处在康健街道康健体育公园，顺利开
展了首场上马社区健康
跑，吸引了社区
居民、新
兴

领域群体、沿街商铺居民等 120余人参加。链
家始终相信，充满活力的社区才更能激发居
民的归属感与幸福感，让更美好的居住照进
现实。

坚持长期主义
链家跑好品质服务“马拉松”

奋楫笃行 20 余年，国民链家始终践行长
期主义，坚持做品质服务赛道的马拉松健将！

从 2004 年提出“透明交易、签三方约、
不吃差价”的阳光作业模式，到 2011 年发起
“真房源行动”，再到 2013 年发布四项“安
心服务承诺”……链家坚持做难而正确的事，
始终在服务品质的“马拉松赛道”不断突破
迭代，倾力重塑房产经纪行业健康发展的新
生态，让消费者享受更安全的房产交易服务
体验。有链家在，安全就在！2017年，上海链
家首次推出安心服务承诺，至今已迭代为二
十项安心服务承诺，全面覆盖二手房、新房和

租赁三大领域。据链家统计
截止至 2024 年

10 月 ，

上海链家累计赔垫付 93254 笔，累计支付安
心保障金 14.51 亿元。7年来，上海链家持续
用真金白金的赔垫付，倾力为房产交易安全
保驾护航！
人的品质，决定了服务的品质！链家始终

关注经纪人的成长，持续通过一系列措施培
养顾问型经纪人，推动职业化经纪人的长期
执业，不仅建立培训基地，还打造多元化的培
训体系。2011 年起推出每年两次的“链家高
考”———搏学大考，用以考促学的形式全面提
升经纪人的专业水平。上海链家还设立了多
个经纪人专业化标签，包括社区专家、法律专
家、友好维护人等。
链家还将门店打造成“城市补给站”，免

费为社区居民提供应急雨伞、应急打印复印、
应急充电、便民饮水等日常便民服务。人在边
上，帮在点上！截至 2024 年 10 月 31 日，链
家已经在上海开设了 512 个“绿丝带志愿者
服务点”，累计服务居民超 161817 人次！“链
家深知品质服务是长期‘赛道’，未来将继续
坚定不移践行长期主义，以跑马拉松的心态
全力以赴‘奔向美好居住’！”上海链
家品牌中心总监李佳薇表示。

(万里程)

奔向美好居住
链家坚持奔跑了 23年行业“马拉松”

2024上海马拉松进入倒计时， 链家作
为 2024 上海马拉松赛事支持商， 将在 12
月 1 日与全球精英跑者共赴这场奔跑盛
宴，用脚步丈量城市，奔向美好居住！

今年， 上海马拉松继成为世界田联最
高级别的“白金标”马拉松赛事后，正式升
级为世界马拉松大满贯候选赛事， 与六大
世界顶尖马拉松赛事齐肩。成立于 2001 年
的国民链家，始终秉承着“客户至上、诚实
可信、合作共赢、拼搏进取”的价值观，坚持
做长期主义的践行者！ 此次赞助上马不仅
代表着对健康生活方式的坚定追求， 更是
对马拉松“超越、进取、坚持”精神的致敬与
弘扬。


